



# LA LETTRE DES CITOYENS EUROPÉENS

avril 2018 - 19<sup>o</sup>année - n° 135

## Bulletin de la Maison de l'Europe de Provence

Centre d'information sur le Conseil de l'Europe  
Relais d'information associé de l'Union Européenne  
Membre de la Fédération Française des Maisons de l'Europe

agrément de l'Education nationale au titre des associations complémentaires  
de l'enseignement public B.O. n°16 du 16/4/15

### EDITO : dans les coulisses du 9 mai ...

Vous allez découvrir le programme de nos manifestations de la Fête de l'Europe mais, si j'ose dire, il ne s'agit que de la partie émergée de l'iceberg. Je voudrais attirer votre attention sur les conditions de préparation de ces manifestations car il s'agit d'un travail en profondeur. D'une part, ces manifestations ne sont possibles que par un partenariat avec les institutions : la Ville d'Aix, le Département des BdR et la Région PACA, sans oublier la Représentation de la Commission européenne. Cela démontre que nous sommes devenus des interlocuteurs sérieux. D'autre part, à Aix, la fête de l'Europe est préparée par une coordination inter-associative que nous animons. Ce qui signifie que les citoyens jouent un rôle moteur. Nous démontrons ainsi que l'Europe des citoyens existe grâce à l'engagement des citoyens et n'est pas un fantôme idéologique. A la fois officielle et citoyenne, la Fête de l'Europe est bien l'expression de l'Europe... APM

### PROGRAMME du 9 mai à AIX (pour Marseille voir page intérieure) ...

**10h-18h** : forum européen associatif et culturel (cours Mirabeau). Une vingtaine d'associations binationales ou généralistes vous présentent leurs activités et dialoguent avec vous. Environ 12 pays européens seront représentés et coup de chapeau à la Maintenance européenne des feux de la St-Jean qui associe tradition provençale et dimension européenne ! **11h** : inauguration officielle. Tout au long de la journée, diverses animations vous mettront dans l'ambiance européenne : danses traditionnelles polonaises et lituanienes, danses sévillanes et musique andalouse, lecture musicale suédoise, cornemuses bulgares, folklore roumain, électronique tchèque... **19h-20h30** débat sur l'Europe en 2018 (Hôtel de ville). **21h** illumination de l'Hôtel de ville aux couleurs européennes.

**Mai, c'est aussi le mois de l'Europe.** Dans ce cadre, la Maison de l'Europe est partenaire de plusieurs initiatives : **05/V** salon littéraire « Vivre en Europe hier et aujourd'hui » (Bibliothèque Méjanès à 10h). **10/V** pique-nique franco-bulgare avec dégustation de yaourts et de bières bulgares (parc de la Maison de l'Europe). **25/V** soirée culturelle de la Présidence bulgare du conseil des ministres de l'U.E. *Il s'agit de deux manifestations organisées en partenariat avec Provence-Bulgarie.* **28/V** conférence sur un Hongrois mystérieux, « l'immortel » comte de saint-Germain avec un conférencier tout aussi mystérieux... *En partenariat avec l'Association Hongroise de Provence* (Hôtel de ville). Sans oublier les 3 concerts des villes jumelles à la chapelle du Sacré-Cœur : **05/V** 18h30 (musique andalouse), **06/V** 17h30 (chants anglais et espagnols), **07/V** 18h30 (musique sacrée anglaise). Et le congrès de la Maintenance européenne des Feux de la St-Jean organisé par nos amis d'Allauch le **05/V**.

## Nos collégiens ont leurs héros ...

les 12° Concours européen nous apporte des informations intéressantes à ce sujet (les lauréats et leur établissement figurent dans le bulletin de janvier)

A la question “quel personnage mériterait de figurer sur une nouvelle pièce de 5 euros ?”, ils ont répondu :

**Sophie Scholl**, héroïne de la résistance anti-nazi (citée deux fois)  
**Champollion**, le déchiffreur des hiéroglyphes  
**Christian Cabrol**, pionnier de la greffe du coeur  
**Angela Merkel**, pour son action en faveur de l'Europe (citée deux fois)  
**Orphée**, la puissance de la poésie et de l'amour  
**Ulysse**, la persévérance et le courage  
**Simone Veil**, pour sa lutte en faveur des femmes (citée deux fois)  
**Hubertine Auclert**, pour que les femmes puissent voter et être élues  
**Léonard de Vinci**, génie universel  
**Janusz Korczak**, promoteur des droits de l'enfant  
**Konrad Adenauer**, pour les valeurs qu'il a défendues (cité deux fois)  
**Pablo Picasso**, son oeuvre mais aussi ses prises de position  
**Stromae**, parce qu'il sait parler aux jeunes d'aujourd'hui  
**Jean Monnet**, grâce à qui tout a commencé (cité trois fois)  
**Lucie Aubrac**, et sa lutte pour les valeurs de l'Europe  
**François Mitterrand**, parce qu'il a relancé la construction européenne  
**Ignace Semmelweiss**, obstétricien hongrois qui a “inventé” l'hygiène  
**L'abbé Pierre**, symbole du dévouement  
**Giovanni Falcone**, juge et héros de la lutte anti-mafia  
**Marie Curie**, au service de l'humanité tout entière (citée deux fois)  
**Jacques Prévert**, poète si proche des enfants  
**Claude Forbin**, grand voyageur marseillais  
**Marguerite I°**, reine de Suède, Norvège et Danemark - début de l'U.E ?  
**Anne Franck**, et l'instinct de survie  
**Olympe de Gouges**, précurseur du féminisme  
**Thomas Pesquet**, qui conforta la France dans le domaine spatial  
**Jeanne d'Arc**, jeune héroïne dont le souvenir persiste encore  
**Victor Schoelcher**, pour sa lutte contre l'esclavage  
**Isaac Newton**, pour sa découverte de la gravitation universelle  
**Winston Churchill**, quand tout semblait perdu ...  
**Louise Weiss**, femme d'action aux multiples combats  
**Charles de Gaulle**, héros du XX° siècle  
**Les Poilus de la Grande Guerre**, héros anonymes  
**Henri Dunant**, fondateur de la Croix-Rouge  
**Charlemagne**, le père de l'Europe (?)  
**Alan Turing**, décrypteur de la machine Enigma, mathématicien de génie  
**Périclès**, promoteur de la démocratie  
**Pierre Rabhi**, inventeur des “Colibris”  
**Coluche**, homme de coeur, homme d'action  
**Prométhée**, qui s'est sacrifié pour le genre humain  
**Mère Térésa**, le dévouement de toute une vie

(les commentaires qui suivent les noms des personnalités sont ceux des élèves eux-mêmes)

Qui a dit “le niveau baisse” ? Pour notre part, ces garçons et ces filles de 10 à 15 ans nous ont appris à connaître certains personnages dont nous ne connaissions même pas le nom. Vous non ? Même si leur choix nous a parfois surpris, il était toujours bien argumenté. R.L.

**ASSEMBLEE GENERALE de la MAISON de l'EUROPE de PROVENCE  
en présence de l'Ambassadeur de Bulgarie  
14 avril 2018**



Alain-Pierre MERGER, président de la M.E.P.,  
Anguel TCHOLAKOV, ambassadeur de Bulgarie  
Jean-Marie MARTIN, consul de Bulgarie et  
Président de Provence-Bulgarie.



Allocution de S.E. Anguel  
TCHOLAKOV, représentant la  
Présidence bulgare du Conseil  
des ministres de l'U.E.

A l'occasion de l'assemblée statutaire, le compte de résultat ainsi que le rapport d'activités 2017 et le rapport moral pour l'année 2018 ont été votés à l'unanimité. Un Conseil d'administration de 17 membres et un Bureau comprenant 6 personnes ont également été élus.



une partie de l'assistance à la Villa Divina, avec la participation en nombre des adhérents de Provence-Bulgarie et de l'Amitié France-Roumanie, associations partenaires de la Maison de l'Europe.

Madame, Monsieur, chers amis,

Comme nous vous l'avions annoncé, nous vous informons de la remise des prix du **12° Concours européen** pour les lycéens organisée grâce au soutien de la Région Provence-Alpes-Côte d'Azur.

Elle aura lieu le **mercredi 9 mai 2018 à 15h30** dans les salons du Conseil régional - 27, Place Jules Guesde, à Marseille (parking et métro Sainte-Barbe), - sous la présidence de M. R. Muselier, député européen et Président du Conseil régional et en présence de nombreuses personnalités, élus, consuls, représentants de l'Education nationale et des institutions européennes de notre région. Cet événement sera suivi d'une table-ronde dédiée à l'engagement citoyen des jeunes en Europe durant laquelle seront présentés des témoignages et comptes rendus d'expérience de jeunes engagées dans des actions de mobilité à l'échelle européenne.

**Nous vous remercions de bien vouloir en informer les lauréats** qui peuvent venir à cette occasion avec leurs parents et peut-être même nous ferez-vous l'amitié de les accompagner. Comme l'année dernière, les lauréats qui le souhaitent auront la possibilité de commenter leur travail en quelques mots à cette occasion. Nous espérons vivement que le lycée de chaque lauréat pourra être **représenté** car c'est une belle occasion pour chaque établissement de se faire connaître de la collectivité qui en a la responsabilité.

René LIPPI, vice-président de la Maison de l'Europe  
responsable des secteurs scolaire et universitaire

  
**Renaud MUSELIER**  
Président de la Région  
Provence-Alpes-Côte d'Azur  
Député européen

  
Région  
Provence  
Alpes  
Côte d'Azur

  
**Alain-Pierre MERGER**  
Président de l'Association  
Maison de l'Europe de Provence

ont le plaisir de vous convier à la

**REMISE DES PRIX DU  
12<sup>E</sup> CONCOURS EUROPEEN DES LYCEENS**

**Mercredi 9 Mai 2018 à 15h15**

Hôtel de Région  
27, Place Jules Guesde  
13002 Marseille  
[Voir le plan d'accès](#)

*Merci de bien vouloir confirmer votre présence à l'adresse suivante : [invitation@regionpaca.fr](mailto:invitation@regionpaca.fr)*

## MAISON DE L'EUROPE DE PROVENCE

La M.E.P. est une **association civique et culturelle** dont l'objectif est de proposer de nombreuses activités permettant de vivre concrètement la dimension européenne. Elle veut ainsi contribuer localement à la réalisation de l'Europe des citoyens. N'hésitez pas à venir nous rejoindre ...

**CONTACTS** : Président : Alain-Pierre MERGER  
29, rue des Robiniers - 13090 Aix-en-Provence  
T. : 04 42 522 761 & 06 11 40 98 31  
[eurocitoyenenprovence@gmail.com](mailto:eurocitoyenenprovence@gmail.com)

Vice-président : René LIPPI  
18 bd du Centre - 13008 Marseille  
T.: 04 91 73 02 19 & 06 72 70 95 47  
[renelippi13@gmail.com](mailto:renelippi13@gmail.com)

**LOCAUX** : 166 avenue Jean-Monnet, 13090 Aix (rencontre sur rdv) / [www.maison-europe-provence.eu](http://www.maison-europe-provence.eu)

**Amitié Franco-Roumaine**, partenaire de la **Maison de l'Europe de Provence** a tenu son assemblée générale samedi 10 février 2018 en présence de **Paul JULIEN**, son Président, d'**Alain-Pierre MERGER**, Président de la M.E.P. et de la Présidente d'**Horizons Roumanie**

# La Provence

*Aubagne - La Ciotat* Lundi 12 février 2018

## L'Amitié franco-roumaine pour favoriser les échanges

**C'**est en présence du Consul de Roumanie, du président de l'association La Maison de l'Europe de Provence, de la présidente de l'association Horizons Roumanie et d'autres responsables associatifs que s'est déroulée samedi, à La Destrousse, l'assemblée générale de l'association Amitié franco-roumaine.

Dans son rapport moral, le président Paul Julien a rappelé que ses manifestations visent "à resserrer les liens qui existent entre (ces) deux pays en favorisant une meilleure connaissance réciproque de leur histoire, de leur culture de leur civilisation et de leurs traditions" et à "poursuivre, ensemble, au niveau européen, les actions impulsées par la Maison de l'Europe de Provence". Il a par ailleurs tenu à préciser : "On ne peut imaginer

**La construction de murailles n'est pas la meilleure solution.**

*qu'un repli sur soi-même soit la meilleure solution, on ne peut imaginer que la construction de murailles soit la meilleure solution. Bien au contraire."*

Il a aussi tenu à souligner que "la réussite des échanges avec nos amis roumains est plus que facilitée par notre président d'honneur Ioan T. Morar, ici présent. Et par voie de conséquence, cette synergie pérenne nous permet d'avancer, de progresser sur le chemin de la connaissance de la



L'assemblée générale de l'association Amitié franco-roumaine s'est tenue samedi à La Destrousse en présence de représentants d'autres structures. /PHOTO A.K.

*Roumanie et bien entendu sur celui de l'Amitié franco-roumaine."*

Et Paul Julien, pour conclure, de souligner l'importance du travail de La Maison de l'Europe de Provence, et "l'importance des échanges qu'il est souhaitable de favoriser entre les divers pays de l'Union Européenne, en insistant sur la motivation des jeunes générations qui représentent l'avenir de l'Europe".

Arnaud KARA

### LES PROJETS DE 2018

Cette année, l'association Amitié franco-roumaine a prévu : de participer au festival de La Camargue du 7 au 13 mai; d'accueillir les 9, 10 et 11 mai les élèves du lycée de Cluj; d'accueillir le groupe Mugurasul les 9 et 10 mai; de participer à la Journée de l'Europe à Aix le 9 mai; de participer à la Fête de la jeunesse Alunu en juin; de fêter le 40<sup>e</sup> anniversaire du groupe Mugurasul en juin; d'être présente, le même mois, à Fest'aqui, à La Ciotat; d'avoir un stand au week-end des écrivains à Fuveau le 1<sup>er</sup> septembre; de participer au Forum des associations de La Destrousse; de célébrer la fête nationale de la Roumanie le 1<sup>er</sup> décembre...

# L'EUROPE A L'HEURE DU CHOIX.

*« C'est en étant davantage Européens  
que nous pourrions rester souverains ».*

Le monde est aujourd'hui confronté à des défis considérables.

L'explosion démographique, le réchauffement climatique, la mondialisation, les effets de la crise financière de 2008, le chaos moyen-oriental générateur de terrorisme, la stratégie de Vladimir Poutine visant à diviser l'Europe et à la séparer des Etats-Unis, l'imprévisible Donald Trump, contribuent à créer une situation pleine de dangers et d'incertitudes.

Face à cet état du monde, deux réactions sont possibles. La première consiste à céder à la peur, à se replier sur soi et sur sa nation, ressuscitant ainsi le nationalisme, le populisme, le séparatisme qui au siècle dernier ont généré deux guerres mondiales en trente ans et occasionné quatre-vingt millions de morts.

Mais une autre voie est possible qui consiste à contribuer à la solution de ces problèmes à partir de valeurs qui fondent notre propre civilisation : la Paix, la Liberté, la Démocratie, la Solidarité, le Progrès.

Toutefois à l'heure des « Etats-Continents » tels que la Chine, l'Inde, la Russie, les Etats-Unis, aucun état d'Europe ne sera en mesure de jouer seul un rôle déterminant dans la société internationale, seule la dimension européenne le permettra.

L'accélération de la construction Européenne devient donc impérative. Il faut certes poursuivre la réalisation du pilier économique de l'Europe en complétant l'Europe bancaire, en réalisant l'Europe sociale et fiscale mais il faut surtout bâtir le pilier politique de l'Union si l'on veut encore jouer un rôle demain dans le monde, y défendre nos intérêts mais surtout participer activement à la solution des graves problèmes qui caractérisent notre époque.

Il est toutefois très peu probable que l'on puisse trouver une unanimité au sein des 27 pour aller plus vite et plus loin. L'élargissement de 6 à 28 pays a nécessairement introduit beaucoup d'hétérogénéité dans l'Union. En fait, il existe trois Europe : l'Europe Nordique et anglo-saxonne, essentiellement intéressée par le Marché Unique, l'Europe de l'Est qui se replie sur chacune de ses identités et l'Europe des pays fondateurs et du Sud qui seule est susceptible de construire, dans l'esprit des pères fondateurs, une Europe sans cesse plus intégrée, plus unie, et donc plus forte, capable d'exister dans la société internationale. Bien entendu, chacune de ces aires n'est pas monolithique et comporte ses exceptions, fondamentales ou passagères. Dans ces conditions ; le moment n'est-il pas venu de mettre en œuvre « l'Europe des rythmes différenciés », des « cercles concentriques » dans laquelle ceux qui veulent aller plus vite et plus loin vers davantage d'intégration et de démocratie peuvent le faire sans que les autres partenaires puissent y opposer leur veto.

On s'acheminerait ainsi vers une Europe à trois cercles concentriques : l'Europe de l'avant-garde, l'Europe de l'Euro, l'Europe des 27, l'Europe de l'avant-garde continuant bien entendu à participer aux deux autres cercles. Il ne s'agit en effet aucunement de faire scission ou d'exclure qui que ce soit, il s'agit de prendre acte des différences qui bloquent les avancées de l'Europe et d'en tirer les conséquences. La France et l'Allemagne pourraient prendre l'initiative d'une telle restructuration en lançant un « appel d'offres pour une Europe intégrée » à ses partenaires.

Le programme de l'Europe de l'avant-garde consisterait à acquérir plus de visibilité au niveau international, plus de démocratie interne, plus de pouvoir pour plus d'efficacité et pour protéger nos concitoyens Européens de la mondialisation et des bouleversements mondiaux mais aussi mettre en œuvre une politique de communication et d'écoute très proche du citoyen. Cette Europe se doterait des mêmes institutions existantes mais le Président du Conseil serait élu, de même que le Président de la Commission. Le droit de veto serait supprimé, le Parlement serait autorisé à voter les recettes et pas seulement les dépenses ; il conviendrait également que cette Europe soit financée davantage par des « ressources propres » c'est-à-dire par des impôts et taxes prélevés directement sans passer par les Etats, le montant du budget ne représenterait plus 0.9% du PIB européen comme aujourd'hui, mais au moins 5% du produit brut des Etats partenaires. Cette Europe devrait également veiller à se doter d'une relation au citoyen beaucoup plus proche par des signes visibles : création d'une radio destinée à faire mieux connaître les peuples des autres nations sur les plans économiques, culturels, sportifs et de la vie quotidienne, instauration d'une carte d'identité européenne à côté de la carte nationale, apposition systématique du drapeau européen à côté du drapeau national, exécution de l'hymne européen chaque fois qu'est exécuté l'hymne national, etc.

Ainsi, face au risque réel d'entrer peu à peu dans « le Bas Empire Européen » faute de projet politique ambitieux, pourrait être relancée, avec les pays qui le veulent, la construction d'une Europe capable d'exister véritablement au niveau international, d'y être écoutée et respectée et en mesure de participer pleinement à la construction d'un monde moins dangereux et plus humain.

Pierre BERNARD-REYMOND  
Ancien secrétaire d'Etat aux Affaires Européennes  
Ancien parlementaire Européen